



AÑO XXXVI NUM 388

# Paz y Bien



ENERO 2026



En el margen del mundo...  
nace la VIDA



EDITORIAL

## LLAMADOS A SER ESPERANZA

Susana Cueto. *Paz y Bien*

**C**orren tiempos complejos y eso no es nada nuevo para nadie. Todo es medido, pensado y valorado en un afán imposible de no molestar, de no incomodar, de no acabar de romper la pequeña burbuja de bienestar que nos rodea.

Un tiempo en que el ponernos a favor de quien sufre nos posiciona y etiqueta hasta límites que nos separan a unos de otros. Y lo peor es que quien sufre realmente está fuera de cualquier línea delimitada.

En situaciones de guerra no podemos dejar de ver sufrimiento en ambas partes de la frontera. Hay que evitar caer en ese juego de “¿a favor o en contra?” que es lo que buscan conseguir los que siguen a salvo y calentitos en sus despachos, mientras cuentan monedas y juegan con los destinos de quienes confiaron en ellos para poder traer bienestar. Sus cuentas crecen pero las familias siguen pasando hambre y frío. Penurias y dolor iguales a pesar del lado en que esté quien las sufre.

Jesús vino a este mundo para traer la paz a TODOS. Él nunca distinguió a quien ayudaba o salvaba. No miraba sus beneficios, no tenía en cuenta su inclinación política o su religión.

Él sólo miraba el corazón, el dolor que en él albergaba y actuaba.

No dejemos de mirar, por muchas luces de colores y villancicos estridentes que nos rodeen, el rostro del frío, del miedo, de la persecución, de la falta de futuro que cada vez más nos rodea. Nadie está exento de que mañana llame a su puerta. Dios no nos quiere ajenos al mundo, ni subidos en el pedestal de la falsa seguridad de creer que tenemos la verdad absoluta.

Nos quiere desnudos, pequeños, con las manos extendidas y confiadas a que abrazaremos con cariño y que seguiremos abiertos a acoger con ternura a aquel que sufre cualquier mal del mundo. Buscando unir, buscando sanar, buscando traer su Reino a la tierra.

Un Niño se nos ha dado. De lo pequeño, lo más grande. Se nos ha dado todo. Actuemos en consecuencia. Si no es ahora, ¿cuándo? ¡Feliz Navidad! En un mundo falto de ella.



### PUNTO DE ENCUENTRO

## LLAMADOS A SER ESPERANZA

Marian Torres. *Coord. Grupo San Francisco*

**P**az y Bien: lectora, lector ¿has sido Adviento? Si es así alegrate, Jesús nace en ti. Estoy muy agradecida por lo que hemos recibido en la comunidad en este Adviento a través de las charlas y formaciones: Ignacio Perea (Escuela de Solidaridad), Nuria Granados (misionera), Juan Carlos Ovejero (Pastoral Vocacional Franciscana), Francisco Pérez (“¿Cómo tratar en catequesis con jóvenes neurodivergentes?”), Alberto de Mingo (“La Biblia de principio a fin”).

Cambiando de asunto, en medio de tanta tarea al final de trimestre (correcciones, evaluaciones, decoraciones navideñas, visitas a belenes, ensayos de actuaciones...), andaba dispersa y les pedí a mis alumnos de segundo de la ESO que me dieran ideas para escribir sobre la Navidad.

Les pregunté ¿qué es la Navidad para vosotros? Y ellos me respondieron: la Navidad es tiempo de familia, de juntarnos, de unión, de diversión, de alegría, de jugar, de ver las luces, de estar con los seres queridos, de dejar los problemas al lado, de hacer cosas juntos, de celebrar juntos, de abrazos, de compartir, de estar cerca unos de otros. Es celebrar el nacimiento del niño Jesús, buscar tiempo para dar sentido a estos días y mejorar nuestro interior; tiempo de agradecer, ya que lo verdaderamente importante se vive y se comparte con el corazón; tiempo de dar y recibir, de valorar lo bonito de la vida cotidiana, de pensar en los demás, de pasar tiempo con los abuelos; tiempo de escuchar, de amar, de paz. Es encender esa chispa que se ha ido apagando durante este año. Con Jesús y la familia se recupera, se vuelve a encender.

Ya tenemos tarea, pero ¿cómo seguir? No creo mucho en las casualidades, pero llega a mis manos la revista Catequistas (muy recomendable) de este mes. La hojeo y llaman mi atención unas imágenes, con unos titulares y una breve reflexión: “Misericordia hacia los pobres”, “Dios opta por los pobres”, “Opción por los pobres” y “Jesús, Mesías pobre”; pertenecen a la primera encíclica del Papa León XIV, “Dilexi te” (Te he amado).

¿Qué es lo importante de la Navidad? Sin duda los pobres, los enfermos, los migrantes, los ancianos, los encarcelados, los parados, los mendigos, los que están solos, los perseguidos, los niños abandonados, los que están en territorios en guerra, los refugiados, los que no tienen que comer... porque Jesús nace a través de ellos. Que no pase esta Navidad sin un acercamiento a alguno de ellos; abramos los ojos, el corazón, las manos, pongámonos en marcha. Jesús nacerá en cada uno de nosotros si nos hacemos pobres también. Seamos generosos, compartamos con los demás, ayudemos a los necesitados, así seremos Navidad.

Terminando, quiero agradecer al Señor este año 2025, cargado de acontecimientos, personales, laborales, familiares y comunitarios; por tanto, aprendido y compartido.

Con el deseo de que recibamos al niño Jesús, de que nazca en nuestras vidas y nos ilumine el camino del año nuevo 2026, que también estrenamos en estos días.



## LA CANCIÓN DE LA TIERRA

# XXIX FESTIVAL ROMPEFRONTERAS

Teresa Carmona. *Misiones*

**Q**uerida iglesia, desde el Grupo de San Francisco nos dirigimos a vosotros para haceros partícipes de la XXIX edición del Festival Rompefronteras.

Este año tendrá lugar el día 31 de enero a las 20:30 de la tarde en el Salón de actos del Colegio Mayor Universitario Cardenal Cisneros, teniendo acceso por la iglesia de San Francisco.

Nos acompañará el grupo artístico Mosaico, formado en 2017, que basan su proyecto en Chiara Lubich, así como en los proyectos artísticos inspirados en su pensamiento, como Gen Rosso, con quien tienen múltiples intercambios y actividades en común desde sus inicios.

Todos los miembros aspiran a componer un "gran mosaico", demostrando que, a pesar de la diversidad territorial, cultural, de edad o nacionalidad, un mundo más unido, solidario y en paz es posible.

Este año no solo contaremos con actuación del grupo; también habrá talleres previos para los jóvenes.

Estos talleres se llevarán a cabo el mismo sábado desde las 11 de la mañana.

En ellos se preparará a través de la interpretación, música, canto, coreografía, etc. Una actuación para que los jóvenes tengan la oportunidad de participar en el festival.

Mosaico utiliza una metodología activa y participativa donde los jóvenes pueden vivir el proceso de creación del proyecto de manera cooperativa y colaborativa.

Para terminar el grupo Mosaico propone para el domingo una sesión de puesta en común con los participantes de los talleres. Será un momento de escucha y participación activa de la experiencia vivida a la que se le sumarán las propuestas que cada uno tenga.

Desde el Grupo de San Francisco os animamos a compartir vida, misión, encuentro fraternal, acogida, y por supuesto esta nueva edición del festival Rompefronteras.

## ORAR CON LA VIDA

# TÚ, MI PRESENTE

Javier González. *Oración*

**S**eñor... aquí estoy, buscándote en silencio, como si todavía escuchara el eco de aquella noche en Belén. A veces siento que mi corazón es ese pesebre sencillo, un lugar imperfecto pero dispuesto a recibirte. Y quiero hablarte como si estuvieras aquí, muy cerca, respirando conmigo; con la misma sencillez con la que los Reyes se acercaron a Ti, guiados solo por una estrella y por el deseo profundo de encontrarte.

Pienso en sus regalos: oro, incienso y mirra. Tres dones que encierran un misterio que todavía me toca. Y me pregunto qué puedo ofrecerte yo, que a veces siento que no tengo nada digno para poner en tus manos. Pero cuando miro dentro de mí, descubro pequeños tesoros escondidos, y hoy quiero entregártelos.

Mi Oro... Señor, qué poco brillo tengo a veces. Pero, aun así, quiero darte lo mejor de mí, lo poco que sé hacer bien, mis ganas sinceras de ser mejor. Es mi pequeño oro: mis gestos que nadie ve, mis esfuerzos silenciosos. Tú conoces mi valor real, incluso cuando yo lo dudo.

Mi Incienso... ese aroma que sube sin ruido. Así quisiera que fueran mis pensamientos hacia Ti: suaves, sinceros, constantes. A veces no sé rezar, a veces mis palabras tropiezan, o mi mente se dispersa... pero aun así quiero enviarte este incienso humilde: mi deseo de estar contigo, de buscarte, de escucharte

incluso cuando no entiendo.

Y mi Mirra... el regalo más difícil. Mis heridas, mis cansancios, mis pérdidas. Te las entrego sin envolver, tal como son. Sé que no te asustan mis grietas; sé que en ellas también puedes nacer. Aquí tienes, Señor, mi fragilidad, porque es lo más verdadero que poseo.

Acércate a este pesebre que soy. Quédate un rato conmigo. Hazme sentir que, aunque mis dones sean pequeños, Tú los recibes con ternura.

**SEMANA DE ORACIÓN POR LA UNIDAD DE LOS CRISTIANOS**  
18 al 25 de enero de 2026

**"Un solo Espíritu, una sola esperanza".**  
(Ef. 4,4)

**ACTOS ECUMÉNICOS**

**Domingo 18:**  
→ Parroquia de Castell de Ferro. 10:40 h  
→ Biserica ortodoxa Granada. 18:00h.  
C/ San Carlos 3. Maracena. Granada

**Lunes 19:** Parroquia del Espíritu Santo. 19:00 h.  
C/ Joaquina Egurias, 5. Granada

**Martes 20:** Parroquia de San Agustín. 20:00 h. Eucaristía a las 19.30 h.  
A continuación acto ecuménico. c/ Dr. Barraquer, 6. Granada

**Miércoles 21.** Encuentro personal con los líderes de distintas confesiones.

**Jueves 22:** Iglesia de San Francisco. 20:30 h.  
Eucaristía a las 20:00 h. A continuación acto ecuménico. Camino de Ronda 65. Granada.

**Viernes 23:** Local de Fe y Vida. 20:00 h.  
C/Agustín Lara, 7. Zaidín. Granada.

**Sábado 24:** Iglesia protestante San Pablo. 19:00 h.  
Callejón del Pretorio 11. Granada.

**Domingo 25: clausura de la semana**



## DIOS VIENE SIEMPRE

**Q**uerida familia: PAZ y BIEN.

**1.- El tiempo de Adviento nos ha ofrecido la oportunidad de vivir este tiempo de espera y esperanza**, para renovarnos, llenándonos de la novedad de vida que se nos ha regalado. Tiempo para orar como familia, sintiéndonos hijos de Dios, por la paz y la unidad de los pueblos, en este tiempo de incertidumbre. Tiempo de dejar las actividades de las tinieblas para «salir al encuentro del Cristo, que viene, acompañados por las buenas obras» (oración colecta).

Hemos de atrevernos a «soñar con los sueños» de Dios, para seguir manteniendo la esperanza y, para ello, es necesario «ponerse en camino» para vivir «momentos fuertes para alimentar y robustecer la esperanza» (cfr. Bula, *Spes non confundit*, 5).

Para transitar la esperanza es necesario un cambio de actitudes, para que sea posible la fraternidad y la convivencia de la que habla el profeta Isaías: «Habitará el lobo con el cordero, la pantera se tumbará con el cabrito, el novillo y el león pacerán juntos» (Is 11,6). Ponerse en camino es buscar el sentido de la vida, desde el silencio y el esfuerzo que supone «volver a lo esencial». Se trata de vivir una conversión a la fraternidad mediante un cambio de actitudes: prudencia, sabiduría, consejo, valentía, espíritu de ciencia, honradez y justicia, no violencia y tolerancia (cf. Is 11,2-5).

En los días de Adviento y Navidad se nos anuncian días de alegría y curación, fiestas de gozo y salvación, días de alegría desbordante, porque el Señor visitará a su pueblo. **Dios viene siempre** por caminos nuevos, inesperados, que nos convierten a la verdadera condición de la humanidad, que nunca es lineal. ¡Y es un Niño! Como dice Keynes: «cuando se espera lo inevitable, irrumpen lo inesperado». En este marco gozoso del camino de esperanza, que venimos celebrando, deseamos compartir siempre la esperanza que no defrauda.

**2.- María es modelo de cómo esperar al Señor**, y nuestro mejor modelo de oración, entrega, espera, vigilancia... Ella nos lleva de la mano al encuentro del Salvador. Ella nos da en Navidad al Cordero inocente «que quita el pecado del mundo» (Jn 1,29).

La Virgen es la mujer que abraza, espera, camina y nace porque en su interior hay una espera con sentido, una espera que se llena de esperanza y de cuidado, por eso en este tiempo aprendemos a dejarnos cuidar por Dios y a cuidar como Él: con ternura y «fraternura», con fe y con confianza. La madre de



**“A Dios venido a la tierra  
salgamos a recibirlle”**

Jesús al regalarnos a su Hijo se realiza un cambio existencial, al invitarnos a ser como ella, la mujer del cuidado real: cuidó la fe, cuidó la esperanza, cuidó la vida.

Dios viene pequeño, frágil y necesitado, tan pequeño que cabe en un vientre, tan vulnerable que necesita ser alimentado, sostenido y abrazado. Dios no solo pide que cuidemos, Él mismo se deja cuidar, poniéndose en manos humanas. La esperanza de María la hace disponible, su cuidado la hace fuerte, por eso el cuidado es el lenguaje de Dios; en el cuidado está el verdadero poder; el que ama cuida y el que ama se deja cuidar. María nos recuerda que Dios actúa en lo pequeño, en lo lento, en lo que no se ve. No vayamos tan rápido en la vida, para que dejemos a Dios el espacio para gestarse dentro de nosotros. Dejemos tiempo para alegrarnos en el Señor, porque Dios está con nosotros.

**3.- Jesús es «Dios con nosotros»**, es el cumplimiento de la esperanza con su venida al mundo. Con Él, Dios se hace presencia e historia en las concretas circunstancias de entonces y de ahora, Dios es el

«Emmanuel ‘Dios con nosotros’».

Esto canta el pregón de Navidad: «En este día resuena el gran anuncio del ángel: “¡Gloria a Dios en las alturas y paz en la tierra a los hombres que Dios ama!”». ¡Venid, adoremos al Salvador!. Era el esperado de toda la humanidad, hombre como nosotros y presencia visible de Dios invisible, es el «Dios con nosotros». El pregón nos recuerda que hemos de anunciar la Buena Noticia de un Dios que nos cuida siempre. Anunciad a todo el mundo la paz y la alegría. Porque Dios no está lejos de nosotros, celebremos estos días de fiesta desbordante; más allá de las luces de colores, los mantecados y los regalos. Dios se ha hecho niño, se ha hecho pan, palabra, pesebre, pañal, pequeño, se ha hecho Eucaristía para que, a pesar de las dificultades celebremos la fiesta de la vida. Este niño, que nace entre nosotros, lo hace en pobreza, sencillez y debilidad. Él se hace carne y acampa entre nosotros: pobre, siervo y humilde.

Francisco de Asís llamaba a la Navidad «la fiesta de las fiestas» –con preferencia a las demás solemnidades– y la celebraba con «inefable alegría» (cfr. 2 Celano 199).

**4.- Jesús es familia** que, como institución universal, está llena de cariño, cuidados, acogida y respeto, que –en medio de los avatares de la vida– es el oasis de amor donde un niño es querido. Al igual que el Niño Jesús es querido como todos los «Jesuses» que nacen y crecen cada día rodeados de «Marías» y «Josés» y muchos más. En medio de las guerras, las violencias, huidas y migraciones, de la hambruna y la pobreza... Jesús es familia. Hoy nuestras familias están llamadas a poner de relieve los valores que de ellas se esperan: la ternura y «fraternura», la compasión, el cuidado, la delicadeza, el respeto mutuo, el sentido común y atención a la diversidad personal y comunitaria. Ella es el modelo de la «Iglesia doméstica».

*Familia de Nazaret: haced de nuestras familias lugar de encuentro y comunión, escuela de Evangelio, espacio para crecer en libertad, en respeto, cuidado en el amor y abrazo universal.*

*Buen Dios: haznos solidarios/as con los migrantes de todos los tiempos para que, revistiéndonos de amor y compasión entrañable, hagamos de nuestros hogares lugares de acogida para los que sufren en nuestra sociedad.*

*San Francisco y Sta. Clara de Asís: interceded por nosotros/as para que envolvamos la humanidad de Dios en la suave ternura y «fraternura» franciscana que abraza, cuida y sana.*

**5.- Un año nuevo para orar y trabajar por una Paz amenazada**, facilitando el testimonio de un Dios que nos bendice y nos guarda, para que seamos instrumentos de reconciliación. Además, nos toca favorecer el bien común, especialmente a los que quedan en las periferias de los caminos de la historia. No olvidamos de pedir por la paz para aquellos

que están sometidos a la dictadura de las guerras, para que el anhelo de paz mueva la conciencia de los que tienen en sus manos decisiones pacificadoras. Que descubramos el rostro de Dios en los signos de la pobreza, de lo pequeño y de lo frágil, para empeñarnos en su cuidado. Que nos presentemos en el mundo como instrumentos de fraternidad, porque así nos sentiremos responsables de ser constructores de Paz y Bien. Si hacemos a lo largo del año «lo que Él nos diga» seguiremos los pasos de Jesús y veremos en María el estilo de cómo se convierte en Madre de Dios y Madre nuestra, Reina y Señora de la Paz.

Nos toca también ir a nuestras calles, barrios, fraternidades y familias, a anunciar el mensaje de Jesús, «Mensajero de la Paz». Comuniquemos en diálogo, con el hombre y la mujer de hoy, la buena y alegre noticia del Evangelio, porque siendo Navidad hay lugar a la esperanza, ¡fuera la desesperanza y que surja la alegría!, en la confianza de que estamos en las buenas manos de Dios, hecho Luz y Fraternidad en camino: «porque Dios se hace hermano de todos los pueblos de la tierra» (Sal 71).

*Un gran abrazo de fraternura franciscana, para ser Instrumentos de Paz y Bien siempre y en todo lugar.*



**“Dios nace siempre...  
en la ternura de un niño”**



## CÓMO TRATAR CON JÓVENES NEURODIVERGENTES

El pasado 30 de noviembre tuvimos una formación que abordó un psicólogo de la casa, Kiko, y que ofreció a los catequistas claves para acompañar a jóvenes neurodivergentes (TDAH, autismo, altas capacidades), proponiendo cambiar la mirada: no ver la neurodivergencia como un déficit a corregir, sino como una forma válida de ser “cristianos diferentes” que enriquece a la Iglesia.

El ponente destacó herramientas prácticas como el análisis funcional de la conducta para entender qué antecede a los comportamientos disruptivos y cómo

gestionarlos. Se subraya la importancia crítica de establecer una comunicación honesta con las familias, rompiendo el miedo al estigma para poder adaptar la catequesis a las necesidades reales del joven (medicación, rutinas, crisis). Finalmente, se invitó a adaptar la pedagogía (sesiones, estructuras, control de estímulos sensoriales, lenguaje claro) y a valorar los dones espirituales propios de estos jóvenes, como su pensamiento lógico y su sensibilidad, recordando que la inclusión es un mandato evangélico.



## LA FAMILIA, ESPACIO DE SINODALIDAD ABIERTA

Para la primera charla de Adviento en la Iglesia de San Francisco, nos visitó el fundador y alma de la Fundación Escuela de Solidaridad, Ignacio Pereda. Nos contó cómo fueron los inicios del proyecto que se enraíza en el Evangelio de Jesús, ya que el nazareno considera que los hermanos no son los de sangre sino los que le rodean, los que le necesitan.

El proyecto comenzó en un piso en Arabial con ocho niños a partir de un convenio con "Menores" allá por el año 1985. Pero su vocación por acompañar y crear familia no le permitía echar a los jóvenes cuando llegaban a los 18 años. Esto le ocasionó perder el convenio con la administración y quedar a la intemperie. Pero

continuó en una casa en La Zubia, fiándose de la Providencia. Fueron años duros, pero consolidaron el proyecto. Hasta llegar a la realidad milagrosa de hoy en Sierra Elvira, un anejo de Atarfe, donde acogen a 170 personas de los lugares más diversos del planeta, con el apoyo de multitud de personas que ponen su granito de arena.

Podemos decir que nos visitó un profeta del siglo XXI que sueña con que Sierra Elvira se convierta todo él en un pueblo de Fraternidad, donde la acogida sea la actitud clave que mantenga el proyecto.



# LA VIDA ES MISIÓN

El 10 de diciembre la Iglesia de San Francisco acogió la charla “TODA LA VIDA ES MISIÓN”, impartida por Nuria Granados, compañera de camino del Grupo de San Francisco desde hace mucho tiempo. A través de sus dos libros (uno de los cuales da título a esta charla) ha dejado constancia de su testimonio y su experiencia en la misión como laica y profesional sanitaria. Como bautizada, se ha sentido llamada a comunicar la Buena Noticia del amor de Dios más allá de nuestras fronteras.

Con el anhelo de salir a la misión desde joven, especialmente en África, hace unos años inició su experiencia misionera, como Iglesia en salida, dando sentido a su vida, desde Dios, para que su Reino de Justicia, Paz y Amor llegue a los sitios más necesitados. En el libro “Toda la Vida es Misión” escribe acerca de la misión tanto en sitios lejanos como en lugares cercanos en la vida cotidiana, a través de las Obras de Misericordia (7 Corporales y 7 Espirituales), que son el Evangelio en acción y han guiado la práctica cristiana desde hace mucho tiempo.



## PASTORAL VOCACIONAL

Juan Carlos Ovejero, de la fraternidad de Ávila para hablarnos acerca de la Pastoral Vocacional, utilizando para ello voces cualificadas de la Pastoral Juvenil de la Vocación como la del Papa Francisco, que ya señaló en su día que: "Hablar de Pastoral Vocacional es afirmar que toda acción pastoral de la Iglesia está orientada por su propia naturaleza al discernimiento vocacional"

Y es que el servicio vocacional ha de ser visto como el alma de toda evangelización y de toda Pastoral de la Iglesia. La vocación ha de sentirse en un sentido amplio de LLAMADA-ESCUCHA-RESPUESTA. Además, la Pastoral vocacional tiene su humus en la Pastoral

juvenil y las acciones en la misma deben orientarse en provocar en esos jóvenes una relación con Dios. Y, por último, la oración es el primer e insustituible servicio que se puede hacer a la causa de las vocaciones.

En sentido franciscano, el carisma que recibió Francisco fue dedicarse a Dios por entero. Si quieres ampliar este brevísimo resumen de esta charla tan interesante como profunda, no dejes de escucharla, pues es un pequeño gran tesoro en este tiempo de discernimiento y esperanza por la llegada del Niño Dios.



CON OTROS OJOS

## HIJAS DE ACOGIDA

Jose Antonio Delgado y Pilar Araujo

**P**ilar y José, necesitamos hablar con vosotros urgentemente. Ha habido una importante novedad que tenemos que comentaros antes de emitir el informe definitivo de idoneidad". Fue la llamada que tuvimos en mayo de la técnica asignada a nuestro expediente de padres de acogida.

Ese mismo viernes quedamos con ella y la novedad que tenían que comentarnos es que querían plantearnos la posibilidad de acoger a dos niñas, en vez de a una niña/o como habíamos expuesto en nuestras preferencias.

*"Son dos hermanas preciosas que están en el rango de edad que solicitasteis, no más de 8 años. La mayor tiene 4 y la menor 3. Llevan 6 meses en Aldeas Infantiles tras haberle sido retirada la custodia a su madre. Es verdad que al ser dos puede parecer doble el trabajo y la dedicación, pero todos los cuidadores coinciden en que son unas niñas bienísimas, preciosas y se divierten mucho entre ellas, lo que puede ser una ventaja para los posibles padres de acogida. Por favor, pensadlo este fin de semana y el lunes nos decís. En el caso de que decidierais aceptar tendríamos que cambiar el informe para adaptarlo a dos en vez de una, lo que podría suponer un poco de retraso."*

Y el lunes dijimos "adelante".

Tras un periodo de visitas para conocernos progresivamente ellas y nosotros, el sábado 2 de agosto a las 9 de la mañana las recogimos de manera ya definitiva con el resto de su equipaje. El ver a la directora del centro y al resto de cuidadoras con las lágrimas sin control, hizo instintivo contagiarse. Emocionarse hasta la médula con la despedida de los cuidadores de Aldeas Infantiles. Comprobar que, al margen de su profesionalidad, los inevitables apegos hacia los pequeños que han cuidado durante un tiempo provocan en el momento de la partida sentimientos puros y tremendamente emotivos. Ellas, como siempre, con su sonrisa tímida por delante daban fe de su "luz y buena estrella".

Volver a los 30 años con la experiencia de los 50 y muchos.... muy bonito ygradable.

Ir al límite de tu paciencia. Aprender de tu impaciencia. Sentirse culpable y mal cuando te das cuenta por la expresión de sus caras que no han entendido la razón de tu bocinazo o de tu regañina.

Ir al límite de tu resis-

tencia física. Estar cansado, pero sorprendentemente poder.

Sorprenderme y emocionarme con la paciencia de Pili y su capacidad de entrega.

Aprender de lo relativo que suponen ciertas realidades que parecían ya inamovibles: poder despertarte un montón de veces por la noche y al día siguiente seguir estar vivo. Dejar el cuarto de baño abierto después de hacer caca y oler a caca toda la casa. Volver a limpiar de vómito el coche y seguir oliendo a vómito días y días... buscar el tutorial de YouTube: *"¿cómo quitar el olor a vómito del coche?"*

Tener ganas de llegar a casa para ver sus caras y disfrutar en el baño y con la preparación de las cenas.

Reírte de sus medias lenguas. Estar muy cansado del tonito de voz de la mayor pero después echarlo mucho, mucho de menos y estar deseando oírlo de fondo en casa jugando a hacer de mamá.

Pensar: a ver si esta noche no se acuerdan del cuento de antes de dormir y se duermen en el sofá.

Pensar: cuando vivan con su familia definitiva y ya no estén con nosotros, cuanto de insopportable será el que ya nunca más me pedirán que les cuente el cuento de antes de dormir.

Enterñecerte con la generosidad de la pequeña. De su valentía y empeño por ayudar en todo. De la permanente presencia que tiene con su Tata. De su mirada, de sus ojos grandes y de sus lágrimas auténticas.

SobreCogerte con algunas conductas que el rol de cuidadora de la mayor sobre su hermana menor ha ido condicionando a lo largo de su corta vida en su personalidad.

SobreCogerte ante el apego de ellas hacia Pili. Preocuparte por el apego de Pili hacia ellas.

Pero en estas Navidades ésta familia de acogida se llena de amor y felicidad con la llegada de estas dos niñas que han encontrado un hogar temporal en sus corazones.

Mientras montamos el Belén, las niñas escuchan la historia del niño Jesús y su nacimiento en un pesebre y se maravillan con la magia de la Navidad.

En este momento por sus comentarios y caras de felicidad, se sienten parte de una familia que las abraza y las hace sentir seguras. Sus sonrisas iluminan el hogar y su alegría es contagiosa. La Navidad es un tiempo para compartir y amar y nos esforzamos para hacer que las niñas se sientan especiales.

Los Reyes Magos les traerán sus regalos, pero el mejor regalo es su amor y felicidad que comparten con nosotros... ¿Será un recuerdo que les durará toda la vida? Ojalá sea así.



# ¿QUÉ NIÑOS dicEN que ES la Navidad?

Amistad. Fiesta en familia. Alegría.

Felicidad en familia

¡Roscón de Reyes! felicidad, ayudar, esperanza, amor, alegría, Jesús y fe  
Es Navidad!

la Navidad para mí es muy especial porque recibimos a Jesús

El nacimiento de Dios

Navidad para mí es estar con toda mi familia

Para mí la Navidad es el nacimiento, la salvación y la familia

**Miércoles 24:** Misa de Nochebuena. a las 20.00

**Jueves, 25:** Natividad de nuestro Señor.

**Viernes, 26:** Centinelas de la noche, de 18:00 a 23:00 h, en la Capilla de San Damián..

**Domingo, 28:** Festividad de la Sagrada Familia.

**Miércoles, 31:** Oración de inicio del nuevo año, a la una de la madrugada, en la Capilla del Cristo de San Damián.

**Jueves, 1 de enero:** Festividad de Santa María, Madre de Dios.

**Martes, 6 de enero:** Epifanía del Señor.

**Domingo, 11 de enero:** Bautismo del Señor.

**Del 18 al 25 de enero,** jornada de oración por la unidad de los cristianos, bajo el título "Uno sólo es el cuerpo, como lo es el Espíritu y la Esperanza."

**Viernes, 30 de enero:** Centinelas de la noche, de 18 a 23 horas, en la Capilla del Cristo de San Damian.

**Sábado, 31 de enero:** Festival Rompefronteras, a las 20:30 h en el salón de actos del Colegio Mayor Cardenal Cisneros. Grupo Mosaici. Entrada por la iglesia.

Para mí la Navidad es alegría, esperanza, compañía y amabilidad. También es estar con mis familiares y amigos.

la Navidad para mí es: Jesús nace en mi corazón

Navidad es estar en familia

Grupo de San Francisco

Nº de Cuenta: ES38 1491 0001 21 1008259325

TRIODOS BANK

BIZUM 04664

Camino de Ronda 65 18004, GRANADA. Tel.: 958253662 D.L.: GR-1289-92

Hoja de Paz y Bien

La Hoja en internet: [www.gruposanfrancisco.org](http://www.gruposanfrancisco.org)  
e-mail: [hojapazybien@gruposanfrancisco.org](mailto:hojapazybien@gruposanfrancisco.org)

